

“Nuestra meta es que el agro pase de crecer 2 % a 4 % anual”

“De acuerdo al informe presentado por el (DANE), en 2018 el sector agropecuario creció 2 % en el Producto Interno Bruto (PIB), pero por las políticas para el campo colombiano contenidas en el Plan Nacional de Desarrollo del presidente Iván Duque le estamos apostando a que el sector crezca 4 % anualmente”, confía el ministro de Agri-

cultura y Desarrollo Rural, Andrés Valencia.

El jefe de la cartera agropecuaria detalló que “el crecimiento del sector agropecuario (2 %) en 2018 fue impulsado por actividades como la pesca y acuicultura (7,4 %), ganadería (3,6 %), así como cultivos agrícolas transitorios y permanentes con 1,5 %, las cuales el Gobierno Nacional está fortaleciendo por

medio de diferentes programas”.

El ministro destacó otras metas que serán posibles gracias al PND, como el Plan de Ordenamiento de la Producción —el cual va a priorizar diez cadenas— y “Coseche, venda a la fija” (agricultura por contrato), que beneficiará a 300.000 productores con esquemas de comercialización.

➤ Este Plan Nacional de Desarrollo tendrá una inversión de \$227,4 billones para impulsar equidad y emprendimiento en el sector rural.

El Salmón Agro

Contenido desarrollado en alianza con el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural.



La ministra del Interior, Nancy Patricia Gutiérrez, esta semana en el Cauca. / Cortesía

Mesas de diálogo en el Cauca

Una estrategia factible

El objetivo del Gobierno es llegar a un consenso y que las comunidades suplan sus requerimientos.

Las últimas tres semanas han sido de tensión en el territorio del Cauca por las exigencias de las comunidades indígenas de la región que piden reunirse con el presidente Iván Duque para conversar sobre el acceso a tierras, proyectos productivos o vivienda. Entre bloqueos y protestas, el impacto se refleja en toda la región en lo económica y lo social. Frente a esta situación, el Ministerio de Agricultura ha tomado la posición de llegar a un consenso y entender las necesidades de las comunidades y para ello dispuso una jornada de diálogo con la comunidad awá unipa, en la cual el ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Andrés Valencia, y los líderes indígenas crearon una hoja de ruta para el cumplimiento de los requerimientos.

“El Gobierno Nacional asumió unos compromisos que va a cumplir sin falta dentro de la estrategia del Plan Nacional de Desarrollo y que se enmarcan en la política del Ministerio de Agricultura dentro del capítulo indígena que se estableció en dicho plan, y por ello, y como hemos venido manifestando en todos los espacios que hemos tenido con las comunidades indígenas y con los demás grupos sociales. El gobierno del Presidente Duque se compromete a cumplir lo que puede cumplir”, explicó el ministro Valencia.

Un compromiso que ratificó a través de un cronograma de entregas que se iniciará con 900 soluciones entre septiembre de este año y enero del 2020 y que continuará con la construcción de 1.300 vi-

viendas y 700 mejoramientos en el cuatrienio. Adicionalmente, para dar cumplimiento a la totalidad del acuerdo, se concertará un plan decenal en cumplimiento a los pueblos indígenas. Por otro lado, se dará viabilidad a tres proyectos productivos, de bananito, tilapia y yuca, una vez surtidas las subsanaciones técnicas y jurídicas. Esta es una oportunidad para dinamizar la economía y lograr que las comunidades aumenten sus ingresos. Los proyectos productivos contarán con la asistencia de la ADR para los pueblos awá unipa y eperara.

Con estos primeros acuerdos se espera que las comunidades desbloqueen las vías y de esa manera se logre el diálogo con el presidente Iván Duque. El titular de la cartera agropecuaria ratificó la determinación del Gobierno de trabajar de la mano con todos los sectores. “No hay necesidad de acudir a las vías de hecho para dialogar. Por eso hemos llegado a Nariño en nombre del Gobierno, con la confianza de avanzar en la mesa de trabajo con las comunidades indígenas”, agregó. Ciertamente, los bloqueos, aparte de las pérdidas económicas, están afectando a habitantes y productores que no participan en las movilizaciones, y a quienes también se debe atender, pues por causa de los bloqueos muchos no han podido sacar sus productos para comercializarlos y tienen quieto su flujo de caja.

Los productores han manifestado que varios de ellos tienen compromisos con entidades bancarias y temen dañar su vida crediticia.

Para dar solución a este problema “lo que podemos hacer son unos reperfilamientos de crédito o ampliar un poco los plazos, así cuando tengan un mejor flujo de caja nos pueden pagar y evitan quedar vencidos y mal calificados, para lo cual solo tienen que acercarse a la oficina del banco más cercana y plantear su situación”, explicó el presidente del Banco Agrario. Tales medidas están orientadas hacia quienes tengan cosechas que salen en estos momentos, porque los sectores cuyas recolecciones están programadas para dentro de dos o tres meses no presentan problemas de vencimiento en la actualidad.

Pese a las propuestas del Gobierno, las comunidades indígenas se mantienen firmes en su posición y aseguran que durante la minga indígena el Gobierno ha deslegitimado en varias oportunidades la protesta y la movilización social de las comunidades étnicas en el Cauca. En palabras de Giovanny Yule, líder del Consejo Regional Indígena del Cauca (Cric), “el Gobierno ha atacado durante nueve meses a la minga en las diferentes zonas del país. Esto ha dejado como resultado más de 50 heridos con arma de fuego y la muerte del compañero Deiner Caferino Yunda”. También señala que existe una estrategia para dar lugar a la idea de que las manifestaciones están respaldadas por disidentes de las Farc y otros grupos ilegales.

En la mesa están las propuestas y el objetivo es llegar a un acuerdo. El ministro Valencia resume así la posición oficial: “Tenemos la disposición para discutir propuestas viables y atender a todas las comunidades”.

En el Plan Nacional de Desarrollo Minagricultura le apuesta a la equidad en el campo

El campo es fundamental en el Plan Nacional de Desarrollo (PND), presentado por el Gobierno del presidente Iván Duque, según enfatiza el ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Andrés Valencia Pinzón, con una inversión de \$227,4 billones para impulsar equidad y emprendimiento en el sector rural.

El jefe de la cartera agropecuaria destacó que las inversiones para el campo en los próximos cuatro años, incluidas en el PND por el Gobierno Nacional, constituyen algo más del 20 % del valor total del presupuesto, que es de \$1.100 billones.

Según informó el Departamento de Planeación Nacional (DPN), estas inversiones, direccionadas a impulsar la productividad y una sustancial reducción de la pobreza en el sector rural, están incluidas de manera transversal en los diferentes pactos del Plan Nacional de Desarrollo (“Pacto por Colombia, Pacto por la equidad”).

Según explicó el ministro Valencia, el presupuesto que manejarán directamente el Ministerio de Agricultura y sus entidades adscritas, mixtas y vinculadas estaría por el orden de los \$24 billones.

Con ello, las metas para los próximos cuatro años es que 300.000 productores se vinculen a la política de agricultura por contrato (Coseche, Venda a la Fija), brindar acompañamiento a 550.000 productores con extensión agropecuaria, aumentar las exportaciones de origen agropecuario en un 22 % y generar condiciones para lograr un crecimiento anual del 4 % para el sector agropecuario.

En el tema de la inclusión y en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el ministro de Agricultura y Desarrollo Rural exaltó el trabajo de las más de cinco millones de mujeres que trabajan en las zonas rurales del país.

“Hoy en día las mujeres rurales enfrentan varios desafíos, son

Sobre el artículo del establecimiento del seguro agropecuario, Minagricultura dice que busca incentivar la inversión en el campo.

pequeñas propietarias y tienen poco acceso al crédito y a la tierra. Por ello, para los próximos cuatro años en el Gobierno nos hemos trazado metas ambiciosas para apoyarlas y empoderarlas, las cuales están plasmadas en el Plan Nacional de Desarrollo”, dijo el ministro.

Igualmente se incluyó la implementación de una gran estrategia de adecuación de tierras (riego y drenaje) en la que se pueden vincular alianzas público-privadas para su desarrollo: “La meta es alcanzar una cobertura de 150.000 hectáreas con riego”. En el marco de ese objetivo y teniendo en cuenta la importancia para las regiones donde se encuentran, informó el ministro, se recuperarán y pondrán en marcha tres grandes distritos de riego que tiene el país: Ranchería, en La Guajira, El Triángulo del Tolima y Tesalia-Paicol, en el Huila.

Desde su orilla, Luis Alejandro Jiménez, presidente de Asociación Nacional de Usuarios Campesinos (ANUC), sobre la representación del sector agro en el PND, asegura que del “proyecto que presentó el Gobierno inicialmente, solo en dos puntos se refería de alguna manera al tema rural, que es el relacionado con la cédula rural y el seguro agropecuario. En lo de la cédula, uno quisiera ver que fuera un instrumento para desarrollar lo que hemos venido pidiendo a lo largo del tiempo: el sector campesino no está caracterizado. Por eso pedimos que fuera incluida una pregunta en el censo de la población y no se hizo”.

Y añade: “Creemos que si se implementa ese instrumento de la cédula rural, ahí sería la oportunidad para que se caracterice quién es campesino y quién no. Porque no todo el que vive en el campo es campesino”.

En cuanto al seguro agropecuario, “nos parece muy oportuno. También es una histórica solicitud del campesinado y de otros empresarios. Solo tenemos una observación: que cuando se trate de pequeños productores, el Estado debe contribuir con algún subsidio a la prima que implica ese seguro. Eso de lo que decretó, pero en términos generales el plan deja por fuera todo lo que es el sector campesino, la economía campesina no tiene cabida en el plan”.